

COMENTARIOS DE LIBROS

413392

REENCUENTRO LITERARIO

José Covella

Con tres meses de diferencia han aparecido en las librerías chilenas las obras de dos dirigentes que se hicieron políticos maduros bajo las mismas circunstancias históricas: Camilo Escalona y Andrés Allamand. Ambos se iniciaron en las juventudes de sus partidos, el Socialista y el Nacional, durante el gobierno de Salvador Allende, cuando la política era mucho más una opción de vida apoyada en convicciones ideológicas que en cálculos sobre la mejor manera de llegar a posiciones de poder.

Los dos provienen de la clase media y están llamados a seguir encontrándose en episodios decisivos de la historia contemporánea chilena. Curiosamente, en los libros de ambos se advierte una cierta afinidad, el reconocimiento de que son producto de una cultura de activismo democrático que naufragó en septiembre de 1973 pero que les marcó profundamente y les hace referirse el uno al otro con cierta nostalgia, y sin duda con respeto e incluso afecto.

Resulta muy curioso comparar la forma en que relatan el mismo episodio, de aquellos días tensos que precedieron al Plebiscito de 1988. Escalona abre su libro con estos recuerdos del reencuentro en Valparaíso, el día en que asumió la Presidencia Patricio Aylwin, en las escalinatas del nuevo Congreso, cuando seguramente aforraban el viejo edificio de la calle Catedral, donde debieron haberse encontrado en los años 80 como jóvenes parlamentarios.

Un apretón de manos y un abrazo efusivo con Andrés Allamand me confirmaron que el país había cambiado. Que una etapa histórica se había cerrado. El capítulo en que prevalecían los profesionales de la muerte llegaba a su término. Habíamos coincidido pero en trincheras opuestas, ni más ni menos que casi veinte años atrás en las enconadas disputas del movimiento estudiantil de la enseñanza secundaria, a comienzos de la década del 70. Desde la lejana clandestinidad había seguido sus esfuerzos para organizar un partido de

derecha, en áspera disputa, ya entonces, con la incondicionalidad profesada por la Unión Demócrata Independiente al régimen militar, del cual sus miembros medraban como funcionarios, y a la vez conducían como ideólogos en su orientación estratégica. Pasados los años sólo intercambiaron un telefonazo, el día previo al 5 de octubre de 1988, a través del cual le manifesté nuestra preocupación, mejor dicho, aguda inquietud por los alarmantes síntomas de autogolpe, que desde el régimen militar se advertían en los días anteriores al Plebiscito.

Allamand completa la información acerca de aquel llamado telefónico, uno de varios intercambiados acerca de las aprensiones de que el régimen militar no respetara un triunfo del No que resultaba obvio para todos, menos para sus jerarcas, comenzando por Augusto Pinochet. Esta es la narración del diálogo:

Hola, ¿Andrés? Habla Camilo Escalona. ¿Te acuerdas de mí?

Hola, Camilo —respondí con sorpresa: hacía más de quince años que no sabía de él.

Con Camilo Escalona y Miguel Salazar habíamos sido los candidatos a la FESHS el año 1972. Luego del golpe, Camilo se exilió. En algún momento oyó que vivía en Alemania Oriental y que había ingresado a Chile en forma clandestina. Camilo —socialista hasta la médula— siempre fue un tipo directo, serio y de pocas palabras. Adversario duro, pero leal. Mi impresión era que en la campaña de 1972 había sido menos agresivo conmigo que los propios DC. Debe haberle parecido una rareza que un derechista incursionara en terrenos tan hostiles.

Después de un par de palabras me explicó el motivo de su llamada:

Mañana vamos a ganar, pero no se va a reconocer nuestro triunfo. Te llamo para saber cuál va a ser la actitud de ustedes.

Reencuentro literario [artículo] José Cayuela

Libros y documentos

AUTORÍA

Cayuela, José, 1935-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reencuentro literario [artículo] José Cayuela. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)